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徒徒步步330000公公里里，，写写万万字字护护河河报报告告
青岛大学四名大学生利用暑期实地调研河流污染现状

马颊河旁边就是我的村庄，那
里住着我的世世代代，它滋润着我
的家乡我的田野，养育着岸边的生
灵和我的童年。

多年前的夏天，我长久地在河
边浸泡着，清水洗去了我的浊气，鱼
虾促长了我身体，马颊河看着我成
长的二十个年华里，我的心中没觉
得有过忧愁与烦恼，始终看到影子
在水中一天天变化长大，这幅映在
水里的照片里天天有阳光，还有跨
在骄阳上边欢快灿烂的我。

在河水里生长着活蹦乱跳的鱼
虾，爬动的甲鱼螃蟹，成片的河蚌河
螺。那时的河里的鱼种繁多，能刺人
的就有好几种，叫不上名的更多。河
中的鱼形状五花八门，大的一种像海
中的鲨鱼，专靠捕食其它鱼类来生存，
它是水中的鱼大王。它们的鳞片天天
泛在水面，刺花了我的眼。

听老人们说，这河里最厉害的不
是这些大鱼，而是一个大鳖，它占据在
河里一个面积有大场院那么大小的一
个深穴中，这个窝就是它一打滚弄成
的，也不知这家伙在里面呆了几百年
了，已成了精。这窝也不知有多深，它
通龙宫，这一片的水都打漩。据说有
人见过这鳖，它个子比碾盘还大。

听老人们讲过后，那块地方成了
神秘莫测的地方，听着就产生了惧怕
心理，那块水域我是从不敢涉足。就
这样，那鳖精也没放过我，常张牙舞
爪走进童年的我梦里吓唬我。

那时河水在干旱之年只落到半
人深就不再落了，旱上几年也保持
着不胖不瘦的样子。我一直在想，这
可能是龙王保护虾兵蟹将和我们这
方人，才不让水干涸的。

我一直怀念过去的河，向往过
去的水，期盼过去的模样再回来，曾
经的鱼虾、蚌蟹。那时，这条河是多
么激荡。 乐陵 崔锡芳

如果你家乡的河流正在承受污
染之痛 ,如果家乡的乡亲没有干净
的水饮用 ,如果发现有人正在排污
却没有人来管 ,你都可以告诉我们 ,

本报记者将赴现场进行调查采访 ,

曝光那些乱排乱放污染河流的行为
以及治污不力的企业和部门。

提供线索您可以拨打本报热线
电话96706 ,也可以关注齐鲁晚报
网、齐鲁晚报官方微博、天天正能量
微博和来往官方账号。

刘英俊、黄诺、李如
玮、周诺四人是来自青岛
大学大一的学生，还不到
20岁的他们，利用大学的
第一个暑假，在半个月内
步行走完了张村河、李村河
流域，记录了上万字的河流
沿线环境报告，打算在开学
后上交给有关部门，提出他
们对治理河流的实地探访
意见，并且发动更多的大
学生，自觉投入到民间环
保的队伍中来。

“一开始的时候，家里都
非常不支持，也不理解我们的
做法，毕竟这是一项出力不讨
好的工作，父母也觉得我们特
别‘傻’。”刘英俊说，当自己结
束为期半个月的步行护河活
动之后，父母看到自己被晒得
黑里发红，都有点认不出了，
母亲差点哭了出来。

而作为女生的李如玮则

告诉记者，有时候在外考察河
流情况的时候，一天内父母能
打十几遍电话来“问候”自己的
起居、饮食情况，嘱咐自己不要
晒着，注意安全等等。“长这么大
从没走过这么长的路”。

青岛大学每年暑假都会
派出数支社会实践小队进行
考察，让他们下决心参加徒步
护河实践活动，还是因为自身

的经历。“我们家村边的河流
大多都被污染了，村民的生活
用水都成了问题。我们想看看
青岛市区的张村河、李村河是
否也存在着污染问题。”刘英
俊说。沿途护河半个月的时
间，他们四个人走完了张村
河、李村河、海泊河沿线300公
里的路程，发现李村河中下游
污染严重，急需治理。

从7月初开始，环保小队
先从李村河上游开始出发，从
中游开始，污染越来越严重。

“污染的严重程度超出想象，
特别是走到李村大集附近时，
水基本是灰黑色的，还夹杂着
各种臭味。”刘英俊说，7月20
日下午，他们走到李村大集
时，适逢集市收摊时间，不少
商贩直接将废弃的塑料袋和
各种垃圾倒向河里，也没人

管，让他们感到非常痛心。
在李村河下游地区，这支

环保小队又发现了一些企业
存在着向河里偷排污水的情
况。在详细记录后，四人又来
到市区靠近长途汽车站的海
泊河河段，发现也存在着不同
程度的污染。“不少人在等车
的时候或者下车之后将垃圾
随手就扔到了海泊河里。

对他们来说，半个月的徒

步调研中最难忘的事，是在李
村河李村大集调研的时候，被
管理部门的工作人员呵斥。

“那天在李村大集了解河流污
染情况，发现污水横流，很多
垃圾袋漂浮在河里，就去找管
理处了解情况，结果被负责人
呵斥了一顿，还警告我们不能
照相。”最后刘英俊四个人被
轰了出来，他们就找附近商贩
和市民来了解情况。

对李如玮来说，饿着肚
子护河让她比较难忘。“平均
一天要走8个小时甚至更长
时间，常常要顶着35度以上
的高温，一些河段都是在荒
郊野地里，没有吃饭的地方，
有时三四点才能找个小店买
点饼干充饥。然后继续沿河
步行，晚上八九点钟到家，吃
点方便面就写报告。第二天
一早又要走起，半个月下来，

我们都瘦了好多。”
其实不论是被管理部门

呵斥，还是饿着肚子奔波，在
这四名大学生看来，都仅仅
是劳累之苦，只要市民认可，
他们就心满意足了。刘英俊
说，他们不仅仅是去观测河
流的污染情况，更是要用自
己的实际行动来激发市民的
环保意识。

在护河过程中，他们更是

深深感受到监管的重要性。
“很多河段之所以治理不好，
主要是很多部门都负责，但最
终又相互推诿，出了问题大家
都不管，造成河流越来越脏，
污染企业越来越有恃无恐。

经过为期半个月的考察，
刘英俊等四名学生已经整理
了一万多字的青岛市周边河
流污染情况报告，在开学后会
向学校和环保机关提交。

本报记者 姜宁

在外晒了半个月，家人差点认不出来

调查河流污染，竟被管理部门人员呵斥

河流污染报告将提交学校和环保部门

我家门口那条河

村旁的马颊河

曾经那么激荡

请你举报

正被污染的河流

▲环保小队的成员在污
染严重的李村河调研。

李村河下游两公里处，河水
又脏又臭。

江河卫士
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